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在江原道冬青奥会，上届赛会新
增、带来诸多惊喜的3对3冰球赛得以保
留。据多方相关人士介绍，这项非常适合
青少年参与的创新赛制更刺激、更好看，
给传统冰球运动带来了新的乐趣和活
力。那么3对3冰球赛有何特别之处？与
四年前的洛桑冬青奥会相比，本届冬青奥
会的3对3冰球赛规则又有哪些变化？

根据国际冰球联合会的介绍，与常
规冰球相比，3对3冰球赛最大的特点是
以一种“激烈的接力”形式进行——除门
将外，比赛中每45秒（洛桑冬青奥会为每
分钟）队伍要进行场上三名球员的轮换。

3 对 3 冰球赛在场地方面也有别于
常规比赛。一块标准冰球场地被分为
三个部分，中间部分作为替补席，两端
用于两场同时进行的“小型比赛”。

匈牙利女队教练德莱尼·柯林斯认
为，3对3冰球赛在时间、空间上的设置让
比赛节奏变得特别快，比赛中双方的攻防
需要不停地转换，战术的关键点在于“要
在每次机会来临时保持专注，在比赛中保
持攻守平衡”。与此同时，“3对3冰球对
球员技术要求高，毕竟在时间和空间上都
有限制，必须注意对时间的把控。”

记者在22日进行的中国女队与荷兰
队的比赛现场观察，每45秒蜂鸣器会响
起，提示队伍轮换阵容。两队人员快速调
整后，持球方一般会选择快速发动进攻，
新上场的防守球员也得立即投入状态应
对，现场观众们应接不暇，看得不亦乐乎。

中国队队长张安娜赛后对记者说，
3对 3比赛“很刺激、也很好玩”，她非常

喜欢。她认为相较于常规冰球比赛复
杂的规则，3对 3比赛略作简化（例如不
设越位规则）也让比赛变得更激烈。

此外，动感的音乐会在比赛中持续
播放，这也与常规比赛有所不同。国际
冰球联合会曾在官网上发文解释，此举
是为了与冬青奥会的理念保持一致，即
减少比赛竞技性的重要程度，还能以更
具包容性、年轻化和互动性的方式，让
现场观众获得更佳的娱乐体验。

洛桑冬青奥会后，时任国际冰球联
合会主席法塞尔表示未来 3对 3冰球赛
有望进入冬奥会，就像三人篮球出现在
奥运会中那样。

如今，第二次亮相冬青奥会的3对3
冰球赛又朝着进入冬奥会的方向“进
化”了。洛桑冬青奥会上，3对 3冰球赛
是不同国家和地区的选手们混合组队，
而江原道冬青奥会则是以国家或地区
组队。柯林斯认为，组队方式的变化带
来了区别很大的参赛体验，“上一届球
员混合组队，有点友谊赛的性质。但现
在以国家或者地区组队，将进一步刺激
他们的荣誉感。”

国际奥委会主席巴赫称青奥会为
新增项目的“实验室”，作为冬季运动人
气项目之一的冰球，已经连续在两届冬
青奥会上进行了 3 对 3 冰球赛的“实
验”。何时能在冬奥会上，在现场一边
听着动感音乐，一边观看刺激的 3 对 3
冰球赛？值得期待。

新华社记者赵建通、韦骅
新华社韩国江陵1月23日电

在江原道冬青奥会短道速滑比赛的赛场
上，中国香港选手陈倩凝的表现有点像个“局
外人”。出发时，她从不抢位置，而是跟在队
伍的最后；被套圈后，她干脆滑在外圈并时不
时地回头看看，唯恐影响别人往前冲。

陈倩凝参加了短道速滑女子500米、1000
米和 1500 米三个项目，三个项目都是“一轮
游”。这个成绩对只学了一年短道速滑的人
来说，不算意外。

20 日的女子 1500 米第一轮比赛，头戴 9
号头盔的陈倩凝是本组最后一个完赛的人，
她被对手们套了三圈，最后还没有成绩。

“其实中途裁判吹了，让我离场，因为我
速度太慢了会影响下一场比赛，但我没有听
到，所以还是滑完了。”对于没有成绩，陈倩凝
解释道。

“我尽力了，我真的尽力了。”陈倩凝并没
有表现得特别沮丧，“因为也不能要求自己太
多，没有别人学得久，所以我的目标就是尽量
不要被别人超圈，就算被别人超了也尽量少
超一些。”

被套圈似乎是陈倩凝参加国际比赛时的
常态。“这次其实已经很好了，上次参加亚洲
短道速滑公开大奖赛青年组的比赛，我被人
过了两圈。这次可是冬青奥会啊，只有三圈
而已。”

21日，陈倩凝以2分00秒656的成绩完成
了女子 1000 米比赛，这也是她心目中自己比
得最好的比赛，“有很大的进步了，这是我的
最好成绩，比之前快了20多秒。”

赛场上的陈倩凝很容易被找到。小小的
个子，从一开始就跟在队伍的最后，动作不够
专业，速度也不快，很快就被对手套圈。一旦
被套圈，她就滑在外圈，时不时地回头看。

“怕影响到别人的比赛，也怕发生碰撞，
因为她们的速度太快了。”陈倩凝说。

尽管在赛场上的成绩不值一提，但陈倩
凝为比赛付出的努力并不少。在获得江原道
冬青奥会的参赛资格后，她在家人的支持和
陪同下，提前一个月来到韩国，找了一家冰场
练习。

“在香港一周只能练两到三次，每次只有
一个小时，同时训练的人也很多。因为公共
冰场不能练短道，要包场才能练。”陈倩凝说。

来到首尔，陈倩凝的上冰时间大幅增加，
她每天有三个小时的冰上训练，此外还有 40
分钟的陆地训练。而且，与香港的教练需要
同时辅导很多学生不同，韩国的冰上培训班
里，同时上课的学生不超过六个人。

22 日的 500 米比赛，陈倩凝以 1 分 00 秒
292 的成绩完赛，在全部 35 名选手中排第 33
名。“其实还应该可以再快一点，”这是陈倩凝
本届青奥会第一次对自己的成绩不太满意。

尽管一直知道自己与其他选手的巨大差
距，但陈倩凝从没想过放弃比赛。“比赛还是
有一定危险性的，很怕和其他选手撞到。但
我觉得作为运动员，都走了这么长的路来到
这里，没理由在这一刻放弃。”

结束了全部比赛，陈倩凝很享受自己的
首次冬青奥会之旅，“不是每个人都有机会踏
上这个舞台，能来参赛就已经是我作为运动
员最大的‘闪耀’了。”

新华社记者王春燕
新华社韩国江陵1月23日电
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◀ 1 月 23
日，中国队球员张安
娜（左一）在江原道冬
青奥会的比赛中射
门。新华社记者

姚琪琳 摄

▶ 1 月 23
日，中国队球员和墨
西哥队球员在比赛后
相互致意。新华社记
者 姚琪琳摄


